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刚结婚的时候，每当我和
妈煲电话粥，我家先生就说：

“噫，又唱豫剧嘞？”
莘县在山东、河北、河南

三省交界处，方言的腔调偏河
南。莘县有一个乡镇，镇上有
一个县政府，这个县隶属河
南。高中同学有不少都是河南
考过来的聪明孩子。

作为一个地理盲，我一直
认为我是“鲁西南”人，大概

“鲁西南”这个词听起来顺口，
也 常 用“ 鲁 西 南 革 命 老
区……”后来才知道不是，我
们是鲁西。

小时候我妈节俭，很少有
机会出去吃。高中住校的同学
把一中附近一家狗不理包子
铺当理想国，回忆起来荡气回
肠，我却毫无印象。而且我长
大的那个时代，不是商品经
济，本来也没有多少饭铺。等
到我现在偶尔回老家一次，各
种铺子都琳琅满目地出来了：
吊炉大烧饼、蒸碗、胡辣汤、炸
鸡蛋荷包、呱嗒……

吃起来就像是从小一直

吃的那样熟悉亲切，哪里的小
吃都赶不上老家的蜂蜜大烧
饼、蒸碗、胡辣汤。回老家一
次，老同学不用问，摆上满满
一桌蒸碗就好了，近几年胃口
不行，闻闻味儿也能一解乡
愁；老同学从家乡过来，就给
带上一沓子蜂蜜大烧饼。这才
相信，一方水土养一方人。按
照《吃了吗》的作者魏新的话
说就是：“一种特色小吃扎根
在一个地方，一定和这里的水
土有密切的联系。”

魏新和我同是生活在济
南的县城人，他家在曹县，人
家才是正宗的“鲁西南”。大概
是都离河南比较近的缘故，他
对吃的口味虽然偏重，我看着
却觉得亲切。比如，他写的鱼
汤是这样的：“县城的鱼汤，又
叫小鱼汤，非常特别，甚至并
不是用鱼炖出，而是混合着胡
椒粉和各种大料的汤，加上炸
豆腐、紫菜、香菜，最上面，撒
上一层炸酥了的小鱼。里面若
再荷包一个鸡蛋，倒上醋，就
更完美了。”爱炖鱼汤的南方
人看了，不知会作何感想，反
正我看着就觉得很好吃，非常
想去吃一吃。内陆长大的人对
水里尤其是海里的食材没有
什么执念，跟着大家吃海鲜，
也觉得好吃，但吃过就算了，
到底没什么情分，我可是一个
永远不会主动去买螃蟹的人
呢。看看《吃了吗》的目录页，
有“羊的汤”、“辣的鸡”、“拉的
面”，就缺“海的鲜”。

《吃了吗》让我觉得亲切
的，还有县城风物。人有了一
点年纪，静下来的时候常常会
想起小时候的事情、小时候身
边的人。隔了几十年的时间去

想以前的事，很多事都变成了
不同的事。比如：我们初中是
个著名的纪律坏的学校，各种
帮派，各种群架，每天打来打
去。有一段时间忽然流行帮派
里的大姐大或者小太妹吃安
眠药，表演性地吃，吃了之后
也不静悄悄地待着，而是在校
园里东倒西歪地走，好姐妹在
旁边看着快要倒了，就扶一
扶。我还记得一个女孩子被摁
倒在地上灌肠，她嗷嗷地叫
着，水通过喉头的时候她就咕
咚咕咚地叫，带着哨音地叫。
这样的“自杀”常常是用来表
达对男朋友的坚贞。至于为什
么安眠药竟然有这样浪漫的
用途，那真是无语问苍天。

像这样的县城故事，很少
被讲述。出现在各种叙事中的
中国，好像就分为两部分：京
沪广和广大的乡野，县城这样
落在缝里的地方是飞地。当初
看到贾樟柯的《小武》和《站
台》特别激动，因为拍出了县
城生活的那种特殊的质感。魏
新以前写过一部长篇我很喜
欢，叫《动物学》，大部分都是
在写县城生活，那种嘲谑和荒
唐的风味，倒有一点“县城里
的王朔”的意思。《吃了吗》当
然不光是写吃，还写那些和吃
喝有关的事：卖红烧羊羔的亲
兄弟大头生和二头生默默地
打起来了；校园里流行一个同
学买雪糕，其他同学就纷纷去
咬，“三五口就把一个雪糕从
美国咬成日本”；酒晕子喝醉
了，随便往马路上一躺；酒后
的男人动不动就拜把子，要不
就掀桌子。这些都是烙着县城
的印章的故事。

说起酒来，这本书里有一

篇《老老酒晕子》，写得张狂随
性，颇有众人皆醒我独醉的傲
娇，和一些写醉酒的唐诗宋词
一样，称得上是最好的酒文
字。写到这里我又有些明白我
觉得这本书亲切的原因，那就
是对于县城，魏新提供的是和
我的记忆互补的男性视角。我
是严厉家庭长大的那种“好女
孩”，我所能想起的县城，几乎
就等于充满清规戒律的“一
中”。按照魏新文中的自陈，我
想小时候他应该是那种说坏
不坏、半混江湖半不混的聪明
男孩。跟着他的笔，我又把那
些县城里没有去过的地方、没
有打过交道的人认识了一遍。
我和他不是熟朋友，他的一个
熟 朋 友 有 一 次 转 述 他 的
话——— 他颇有点得意地说起
自己在县城的读书时代：“(尽
管在江湖上混)……我从来没
有挨过揍。”这句话实在太形
象，意蕴丰富，带着它去读这
本书，会更有滋味。

而且，这本书里，还有袁
朝霞简洁有致的印、黎洵一派
天然的画、于恺像冬日枝杈一
样的字。感觉集合了这些人，

《吃了吗》就可以召唤神龙了
呢。

看这本书，脑子里常常默
默地回旋着一个对话，也不知
道说者和答者是谁，从哪里
来，又要到哪里去：

吃了吗？
月饼，羊汤，拉面，烤串，

饺子，粽子，白菜，龙虾，辣子
鸡……

……
吃啦。
(本文作者为山东艺术学

院副教授，电影学硕士导师)

我是1978年在“文革”后
全国第一次鲁迅研究学术研
讨会上有幸得识林非、范伯群
等学者的。听说那次我被安排
成为数不多的大会发言者，也
有赖于林非先生对发言稿的
赏识——— 不知道是否准确，我
不想更无法求证。1979年，党
中央决定为蒙冤多年的冯雪
峰同志平反，我闻讯高兴之
余，匆匆草成《鲁迅日记中的
冯雪峰》寄给林非先生，他当
即推荐给创刊伊始的《中国现
代文学研究丛刊》，就发表在
该刊1980年第2期。从此，与林
非先生书来信往的事情就多
一些了。林非先生的新书出
版，有时也赐寄我一本。舍间
收藏的林非先生赠书，共有四
本：《鲁迅前期思想发展史略》
(上海文艺出版社1978年11月
版)、《鲁迅小说论稿》(天津人
民出版社1979年10月版)、《论
故事新编的思想艺术及历史
意义》(天津人民出版社1984年
4月版)、《读书心态录》(中国言
实出版社2002年9月版)。

但真正与林非先生近距
离接触，却只有两次。

大约在1980年暑假，为了

编纂叶圣陶、王统照、臧克家
三位作家的研究资料，冯光廉
先生再次带我去北京，一是去
图书馆续查报刊资料，二是访
问知情人和向有关专家求教。
那时还没有事先电话预约的
习惯，因为没有那种条件。当
我们来到干面胡同林非家中
时，这里已经是高朋满座，幸好
大都是冯先生的熟人。林非先
生的夫人赵凤翔(笔名肖凤，研
究现代女性作家的专家)亲自
下厨，桌子上堆满了饭菜。林非
先生非常热情地招呼大家吃
饭，边吃边聊，兴致极高。我一
句话也插不上，但免费听了一
大堂课，收获真的不少。

2000年夏，由中宣部和国
家新闻出版总局主持、“鲁迅
全集编辑委员会”与北京人民
文学出版社承办的“鲁迅全集
修订座谈会”在北京西山中宣
部干部培训中心召开，到会五
十余人，会议结束时选定了十
四人具体担任2005年版《鲁迅
全集》各卷的修订人，我被安
排修订第四卷。

接到任务后，我立马推辞
了一切可以推辞的工作，几乎
是全身心地投入到了修订事

业。也许是这一卷问题相对较
少，修订难度较小，2002年底
就交卷了。2003年4月，接到人
民文学出版社前往北京定稿
的通知，才知道我修订的第四
卷和天津师大王国绶先生修
订的第三卷是一组，一起定
稿，而定稿组负责人就是林非
先生。

在我的印象中，人民文学
出版社真的是节俭办社的模
范。在像我这种觉悟不高的俗
人看来，甚至有点“抠门”。他
们的办公条件极差，诸位在国
内外都大名鼎鼎的编辑先生
使用的都是看不出原来颜色
的桌椅。通往办公室的走廊两
侧，好像都堆满了各种各样的
书报杂志，或齐胸，或等腰，走
来走去时，颇似当下不少城区
街道被各种汽车塞满的感觉。
请作者来社修订稿件寄宿的
客房，也简陋得实在可以，那
被褥，好像从来就没有拆洗
过，只要你不动，被窝筒可以
一直坚持着筒状，数日都不塌
架、不变形。第一天中午的午
餐，算是“开工饭”。除去林非
先生和我们定稿组里外地的
三人，陪同的只有副社级以上
领导两人，没有酒，好像点了
六个菜——— 平均每人一个。经
办其事的办事人员点好菜就
客客气气告辞了，说自己还有
事情，请各位慢用云云。其他
编辑都在各自办公室吃“工作
餐”。我们三个外地人，为了节
约开支，只开了两间住房。我
因为最老，单独住一间，另两
位先生合住一间。

林非先生住得远，中午不
能回家，社方就安排与我同住
一间房午休。我是又高兴又担
心。高兴不必说，担心的是我
的毛病多，睡觉不安稳，害怕

影响林非先生休息。中午连吃
饭一共两个小时，饭后也就是
打个小盹儿，并不敢真的熟
睡。我合上眼又睁开眼，看看
对床的林非先生，他好像也翻
来覆去睡不着，我们就索性起
来，腿对着腿，坐在床沿聊天。
房间很窄，真的是促膝而谈。
他说自己虽然年纪大了，但很
注意养生，身体还可以。养生
有两个诀窍，一是尽量不在家
中炒菜，油烟害人太厉害，尤
其是在厨房操作的女同志。不
想做饭，就出去转转，哪里合
适、干净，坐下便吃，连碗筷都
不用洗。如果必须做饭，宁可
蒸菜也不要炒，微波炉倒是可
以相信的。二是出门就搭的
士，绝对不去挤公交车。因为，
即使一分钱不花，豪宅，今生
今世反正是买不起的喽，对
不？挤公交车万一摔倒骨折，
自己受罪事小，家人和朋友们
跟着一起折腾，多么恐怖，知
道在北京看病有多难吗？快到

“上班”时间了，我冒昧地问了
一句：学会，现在是什么情况？
学会，即中国鲁迅研究会，林
非先生曾担任该会会长多年，
我也曾忝列为理事。林非先生
愣了一会儿，双眼圆睁：学会？
然后双手附耳，垂头长叹：
死——— 了！

那时，我正和北京鲁迅博
物馆馆长孙郁先生等联手编
印《鲁迅研究年鉴》，从2002年
出起。每出一本，我都寄给林
非先生。年鉴出到2007年，“资
金链”断裂，无奈停刊。后又勉
强出版一期，到2010年，也终
于无疾而终。如果林非先生问
起《年鉴》来，我可怎么回答
呢？

(本文作者为著名学者，青
岛大学教授)
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